

REDACCION Y ADMINISTRACION  
*Lonjeta, número 11*  
IMPRENTA («LA ESPERANZA»)

Año VII

PALMA DE MALLORCA  
Sábado 13 de Mayo de 1916

Núm. 2.169

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

### La Diputación provincial

Nuestra Diputación provincial, bien sabido es, arrastra penosamente mezquina vida de estancamiento y penuria. ¿Se trata de un caso aislado, producido por desacertada administración? Precisamente (hay que consignarlo en honor de la verdad y de la justicia) la Diputación de Baleares ha sido citada como modelo por casi todos los Gobernadores civiles que la han presidido en las sesiones inaugurales. Por fortuna, no se ha visto en la crítica situación en que no pocas veces han venido a parar iguales Corporaciones del Continente, que han dado lugar a quejas y censuras por el lastimoso estado de los servicios a ellas encomendados. Siendo así, pues, cabe buscar el origen del mal en el régimen que gobierna las Diputaciones, del cual son esclavas.

Entendiéndolo así, nuestro organismo provincial, inducido por el laborioso e innovador diputado don Luis Alemany, trata ahora de emanciparse de la vieja y anquiladora armadura que aprisiona su cuerpo, y busca amparo, para librarse de ella, en el Real decreto relativo a las Mancomunidades. Ya que se ha abierto tal horizonte, bueno es no persistir en el marasmo y la impotencia, y hacer todo lo posible para que nuestra Diputación alcance la personalidad administrativa que le permita salir de su tradicional estado de debilidad y quiebrismo.

El impulso hacia un régimen autónomo que permita nueva vida más jugosa y próspera, ha brotado ya, y aquiescencia y apoyo va encontrando en la opinión pública y en entidades. ¿Se logrará el fin que se persigue? ¿Se accederá a la petición, sólidamente razonada, que, deseosa de nueva y pujante existencia, formula nuestra Diputación? La personalidad de Baleares, mirada desde cuantos puntos de vista se la quiera examinar, es de tal naturaleza y de tanto relieve, que seguramente inducirá y hasta impondrá la concesión de esa personalidad administrativa oficial que ahora se pretende.

Tal concesión, para que, si se otorga, como es de esperar, pueda producir en la realidad los efectos que al solicitarla se desea conseguir, ha de ir acompañada de un aumento en los ingresos. El mandado y esquilmo recurso del contingente provincial no puede proporcionar tal aumento, porque no es posible aumentar la carga que pesa ya sobre los exhaustos Municipios de la Provincia. Por esto conjuntamente con la concesión de que se trata solicita nuestro organismo provincial autorización para crear un nuevo arbitrio que grave, en cantidad módica, la exportación de los productos de Baleares, así los industriales como los agrícolas, minerales y vegetales, incluyendo también los animales.

Este último extremo originará tal vez interesadas oposiciones. Todo arbitrio nuevo las encuentra, y, por otra parte, no se puede negar el derecho de los intereses legítimos a la defensa legítima; mas hay que hacer notar la modicidad de la contribución y el fin que ésta persigue, provechoso para todos y cada uno de los elementos que inte-

gran la vida regional. Con buena voluntad y altura de miras por parte de todos se puede llegar siempre, atendiendo lo atendible y sacrificando lo que buenamente se pueda, a cualquiera obra de común mejoramiento.

### Galería moral de obras escénicas

Hace algunos años el docto y festivo escritor Fr. Manuel Sancho emprendió la muy laudable tarea de escribir algunas obras dramáticas para instrucción y solaz de la niñez y de la juventud, tales como *Los reclusos*, *Elecciones*, *Lamanta literaria*, *Las muñecas*, *La envidiosa* y *Las mentosillas*. El público de España y América acogió con grande entusiasmo tan lindas producciones, y los niños, en especial, las saborearon con singular deleite y aprovecharon no poco las enseñanzas que contienen.

Atentado el regocijado escritor con tan lisonjero éxito, pensó desde luego en aumentar esa Galería con otra serie de obritas, cuales son las que tengo el gusto de anunciar a mis lectores: obritas no inferiores a las primeras en interés dramático, ni en mérito literario. Se titulan: *Cayo*, *Lucha por dentro*, *El zapatero dentista*, *Trapacerías*, *La Medicina eficaz*, *Rey pacífico*, *Clericalismo*, *El hijo del veterano*, *El huelguista*, *La negra konrilla*, *El detective*, *La mimadita*, *La fantasma del bosque*, *Hijas de Eva*, *Mis flán*, *No soñemos*, *Machacons*. (1) Sería tarea enojosa dar a conocer el argumento de cada una y la forma con que se desenvuelve; me limitaré a decir que el primero es en alto grado interesante, oportuno y muy acomodado al ambiente social que hoy se respira, y en cuanto a la segunda, debo manifestar que están bien sostenidos los caracteres de los personajes; perfectamente hilvanado el enlace de las escenas e incidentes a la acción principal, y la elocución, llena de donaire y gracejo, correspondiente siempre al carácter, a la situación, al modo de ser del que habla.

El docto hijo de la Merced ha realizado una acción en extremo plausible, al consagrar su talento al recreo e instrucción de los niños, por medio de la producción escénica. En medio de tantos espectáculos donde naufragó, por lo común, la inocencia de la niñez—que no hay bien comparable a aquella en la vida—urge facilitar medios a esas criaturas, para que se solacen e instruyan por medio de obras dramáticas, que tan de veras alientan y estimulan la curiosidad, ingéñita en el hombre, y más en los niños.

Poseemos el *Teatro para los niños* del insigne Benavente; muchas de aquellas producciones son una maravilla en el fondo y en la forma; en todas campea el primor literario, pero no siempre la delicadeza y esmero en punto a la más estricta moralidad, que dondequiera ha de presidir las obras de arte, como todas las manifestaciones de la vida humana, no habiendo una siquiera que no deba moverse en la esfera del sobrenaturalismo cristiano. El *Teatro para los niños*, aun del mismo Benavente, es a veces escabroso en alguna de sus producciones, no así el del P. Sancho, que, si no llega a la incomparable altura de aquellas en punto a cualidades literarias, es irreprochable en la esfera de la Ética y de la Moral cristiana. Y ese es un punto a que debe atenderse con preferencia, máxime en la Literatura dramática.

(1) Estas, como las anteriores, han sido editadas por el benemérito don Eusebio Subirana, de Barcelona.

tica, y, sobre todo, en las obras escénicas dedicadas a los niños, donde toda cautela es escasa, para ponerles al abrigo de toda frase y escena que pueda manchar sus tiernos corazones.

En el Teatro todo habla a los sentidos, y nunca como entonces—nótese bien—se ofrecen éstos, y en los niños, principalmente, más ávidos de esparcimiento y solaz. ¿Qué acontecerá, pues, si a esos sentidos, tan amigos de emociones regladas y placenteras, se les turba y desconcierta, por medio de la representación no ajustada a las severas prescripciones de la Moral? De ahí que merece ser aplaudido el intento del P. Sancho—intento coronado con felicísima ejecución—de dar a luz una serie de obritas escénicas, y digo, aplaudido, pues hoy más que nunca—conviene repetirlo una y otra vez, para que lo entiendan tantos sordos voluntarios, obstinados en no ver mal donde lo hay grande y sin medida—urge limpiar de toda escoria y bajeza las obras dramáticas, que tanta ruina y estrago han causado y causan en las almas, sobre todo—atiéndase bien—de los niños y de los jóvenes.

No es dable desterrar, ni abolir el teatro; lo que importa es sanearlo y moralizarlo, y hacer que la innegable y notoria influencia social y moral que ejerce, sea, en alto grado, provechosa y benéfica para el individuo, la familia y la sociedad en general. La necesidad estética de las funciones teatrales no es ilusoria ni convencional, arranca del centro mismo de nuestra naturaleza, y consiste en ese sagrado y vivo interés que nos inspira cuanto se refiere a nuestros semejantes; sentimiento, con tanta energía como primor, expresado por Terencio, en aquel conocido verso: *Homo sum, et nihilame humani alienum puto*. Pero no es ocasión ahora de extender esas consideraciones, y más cuando he de explanarlas en un opúsculo, *Sentido moral del Teatro*, a donde remito al curioso lector.

Cortas son en número de páginas las obritas escénicas del festivo y culto mercedario P. Sancho; pero de merecida alabanza por la intensidad de significado y valor educativo que encierran. Ofrecense como tipo y dechado de suave amabilidad y atractiva sencillez. No hay niño o niña, que, una vez leídas y saboreadas, las suelte de la mano y no ande en deseos de verlas trasladadas a la escena, y tal vez por ellos mismos en compañía de otros u otras. ¡Meritoria acción—no me cansaré de repetirlo—la labor dramática de tan conspicuo religioso Dios le aumente los bríos—si cabe—para seguir escribiendo piezas de tanto mérito y valía. Otrézcanle su ayuda y favor, principalmente, los padres, y directores de Colegios, en la seguridad de que no les pesará dar a conocer a los niños tan lindas y graciosas producciones escénicas.

J. I. V.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

### La labor francesa en Marruecos

Recientemente el general Liautay se ha dirigido a los comerciantes e industriales franceses, diciéndoles en síntesis: «El mercado de Marruecos está preparado y os espera; aprovechadse para acapararlo».

La labor del general, calificada de maravillosa por sus compatriotas, ha consistido en organizar la Exposición de Casablanca, que ha llamado poderosamente la atención de los marroquíes y que fue inaugurada el pasado año y continúa abierta. Actualmente ha organiza-

do en las cinco grandes ciudades de lo que llaman los franceses su colonia, y que son Rabat, Casablanca, Mequinez, Fez y Marrakés, otros tantos establecimientos de muestras de las industrias y del comercio francés, y precisamente con este fin se acaba de dirigir a las casas francesas para que envíen muestras de sus productos, a fin de hacer la propaganda entre los marroquíes.

Esta ha sido la labor comercial del general. Su labor militar la acabamos de saber por unas declaraciones que en el calor de su discurso ha pronunciado el senador Humber, el cual ha referido que cuando estalló la guerra europea, el Gobierno francés ordenó por telégrafo al general Liautay que se concentrase en los pueblos de la costa a todos los extranjeros y a los franceses residentes en el interior, y que se limitase a la ocupación de los principales puertos, y, si le era posible, conservase la línea de comunicaciones con Argeha por Kenifra, Mequinez, Fez, Uxda, y por último, que enviase a Francia el mayor número posible de tropas.

Marruecos envió a Francia 40 batallones. El sultán arengó a más de diez mil marroquíes que pasaron a Francia. Hubo un momento difícil para el Residente francés, que se quedó con tropas muy escasas, y amagado por las tribus; pero su pericia y la de sus oficiales hizo aparecer como tropas numerosas las que no lo eran.

Después se le ha enviado de Francia algunas fuerzas de la reserva territorial, veteranos que guarnecen el valle del río Sebú.

Hoy el general se ocupa en procurar que las cosechas sean abundantes, para enviar a Francia granos y ganados y, al propio tiempo, para pagar esos envíos, desea le remesen productos franceses que vender a los marroquíes.

Y lo notable es que todo esto se desenvuelve en las difíciles circunstancias por que atraviesa Francia, en medio de una gran paz, y con fuerzas de segunda fila.

Lo cual parece demostrar que, para que los marroquíes se insurreccionen, es preciso que haya alguien que los provea de armas y municiones, y, claro es, como los enemigos de Francia no tienen comunicación con Marruecos, no pueden proveer a las tribus levantistas de elementos de combates.

Esto demuestra también nuestra lealtad con los beligerantes, que, gracias a Dios, es nuestro glorioso emblema; por leales se han tenido siempre los españoles, y no se registra en nuestra limpia

## José Salóm Morey

### MÉDICO

Enfermedades del pecho e hígado—Ex-ajumano de la clínica médica del hospital Hôtel Dieu de París.

CONSULTA DE 10 A 1.—MERCED, 47, 1.

---

## Discos Odeon

GRATIS  
a cambio de discos usados

Pídanse detalles y condiciones al almacenista autorizado para la venta de DISCOS «ODEON» y FONOTIPIA

### Casa Castellá

SANTO DOMINGO, 34 y 36.—PALMA

Historia ninguna traición, aun cuando tal proceder no sea lo más práctico en el mundo.

Francia no debe en esta ocasión gran agradecimiento; lo primero por la seguridad, que la ha permitido desguarnecer completamente el Pirineo, y, segundo, por el apoyo moral que se le ha dado en Marruecos al no favorecer el contrabando de armas y municiones, según lo entienden las naciones neutrales, como los americanos.

Y así creo que lo reconocerán nuestros vecinos, aun cuando algunas veces celebre su Prensa el haberse colocado en el barrio español de Casablanca el hospital y el lazareto.

Y es que el humilde hace favores al afortunado y al rico, y contento se puede dar si se entera de ellos.

*Sebastián Mantilla Irurera*,  
Teniente Coronel de Estado Mayor,  
Crítico militar de «Prensa Asociada»

### El pintor Rusiñol

Los jardines de Aranjuez

Dice un cronista de un diario de Madrid: «De repente ha caído Rusiñol en nuestra tertulia del café. Le vimos cruzar la calle, siempre con su chambergo en los ojos y las manos cruzadas en la

espada. Y con su cigarro de un real, de los llamados «porras».

—¿De dónde sales, «Patriarca»?—pregunta uno de los contertulios.

—De Aranjuez.

—¡Ah, sí, ya leímos que el Rey te había encargado los planos de unos jardines nuevos...

—No fué así... Fué que el Rey me dedicó una galantería al interesarse por mi afición a vivir en Aranjuez... Y yo le dije que hubiese preferido ser jardinero a ser pintor... Entonces, Su Majestad me encomendó la reforma de cualquier paraje del real sitio, si la creía necesaria o cuando menos oportuna...

—No en balde un Borbón dispuso que se plantaran los jardines de Aranjuez... Alonso ha heredado el alma de su versallesco abuelo...

—Y ya usted a aprovechar la invitación—demandó una tercera voz en el diálogo.

—No... En su parte más cuidada, esos jardines conservan la pureza de estilo, y allá donde crecen las hierbas y los árboles a su antojo, no voy a enmendarse la plana a la tierra, el agua y el sol. Los mejores jardineros, después del «Abandon» y el «Olvido», con mayúscula, del hombre... No hay que «domesticar» la arbolada y la rosaleda, que tienen por alma un faísán, así como los estanques municipales suelen encarnar su espíritu en unos gansos...

## Sección informativa

### De Llubi

Ayer dispidióse de nosotros el que fué digno Vicario de Llubi, el joven e inteligente sacerdote Rdo. D. Lorenzo Martorell Pou, quien va a desempeñar el mismo cargo en Manacor, su pueblo natal.

El señor Martorell, de carácter afable y emprendedor, reorganizó la Congregación Mariana, llegando a pertenecer a ella lo más selecto de la juventud llubinesa. Por solaz y de los Congregantes, formó un «team» de foot-ball, y esto fué motivo para que los jóvenes huyeran del vicio y pasaran la tarde de los domingos con el entretenido sport.

Durante el escaso tiempo que regentó nuestra Vicaría, supo el señor Martorell granjearse el aprecio de todo el pueblo.

Sentimos vivamente la separación de tan digno Ministro del Señor y le deseamos salud para continuar los lauros que,

como principio de su carrera, comenzó a cosechar en esta población.

Corresponsal

Llubi, 10-V-1916.

### De Sansellas

El próximo domingo tendrá lugar en esta parroquia la celebración de la fiesta que todos los años dedica el Sindicato Agrícola y Ganadero de esta villa a su excelso patrón el glorioso San Isidro, Labrador.

En la Misa Mayor predicará el Rdo. Cura Económico de la parroquial Iglesia de la ciudad de Inca, don Miguel Llinás.

Corresponsal

Sansellas, 10 de Mayo de 1916.

### Una velada

Hemos sido invitados a la velada que la Congregación de Maria Inmaculada y San Juan Bta. de la Salle celebrará el próximo domingo, día 14, a las siete de la tarde, en el local de don Juan Oliver (Maneu), calle de Buenaire, prestado galantemente por dicho señor a la Congregación. Agradecemos la invitación.

He aquí el programa del acto:

Primera parte.—Breves discursos por los señores S. Feliu de la Peña y Juan Janer. 2.º Se cantará la romanza «Pie-tat Signora», del maestro Stradella, por don Antonio Morey.

Segunda parte.—1.º El hermosísimo drama en un acto y tres cuadros titulado «El Primer Beso». Reparto: Lucas, don Juan Janer; don Leopoldo, don Joaquin Llauger; Padre José, don Manuel Andreu; Arturo, hijo de D. Leopoldo, don Miguel Juan; Cosme, criado, don Juan

tiempo todavía: la cosa no ha trascendido mucho aún, y si sabemos apartar desde un principio el fuego de la estopa... A veces ocurre que una persona que puede en un sitio ser peligrosa o importuna, es en otro sitio convenientísima y bienquista... Quiero decir con esto que vuesa reverencia sabrá bien encontrar sitio a propósito para ese Padre; tanto más cuanto que la circunstancia de su protección a etc... conspirador, pudiera acarrearle disgustos... Y si se le coloca en algún puesto que esté... así, un poquito lejos, podemos hacer de un viaje dos mandados, sin que nada trascienda, ni resulte nada molesto...

El Padre Provincial, que desde el principio de la conversación se barruntó ya que pararía en esto la propuesta del consejero, decía para sí: «Ya te veo venir: lo de siempre! En cuanto uno de vosotros toma entre ojos a un pobre fraile, sin más averiguar si tiene razón o no la tiene, luego salís por el registro de que el Provincial debe mandarle a pasco...» Mientras esto pensaba el religioso, el conde había dado un resoplido supremo, que era como el punto final de su pere-

ración; el Provincial, por tanto, tenía ya que responder alguna cosa, y ca efecto lo hizo diciendo:

—Ya veo lo que el señor conde quiere decir; pero antes de dar un paso...

Es un paso, y no lo es, Reverendo Padre: lo que yo le propongo, es cosa muy natural y que se está haciendo todos los días. Y cuenta que de no tomar este medio, y eso sin demora, preveo muchos y muy graves sinsabores... No quiero decir con esto que mi sobrino llegase a hacer un disparate... Para eso estoy yo aquí, que sabría contenerle. Pero, en el punto a que la cosa ha llegado, si no le cortamos, como digo, con un golpe decisivo y pronto, sucederá... lo que suceda: llegará el caso de que yo mismo tenga que tomar cartas en el negocio, y como dijo el otro: tanto se tira de la cuerda, que al fin se rompe, Reverendo Padre. Nosotros somos una familia con grandes relaciones y conexiones...

—¡Ilustres y poderosas.

—¡Pues! Veo que su Reverencia me ha comprendido; gente toda, que tenemos sangre en las venas, y que valemos algo en este

rencia. Mi sobrino es una persona muy conspicua y muy considerada en el mundo, como se debe a su alcurnia; pero delante de mí, es un niño, y no hará más ni menos que lo que yo le mande. Más diré: si siquiera sabrá nada: ¿qué necesidad hay de darle cuenta? Este es asunto que arreglamos aquí los dos como buenos amigos, y entre nosotros se queda... Conque, no hay cuidado por eso: bien sabe su Reverencia si estoy yo acostumbrado a guardar secretos! (Aquí un resoplido). En cuanto a los ociosos malignos ¿qué teme su Reverencia que puedan decir? ¿Por ventura es cosa del otro jueves que vaya un religioso a predicar fuera de su convento a otra parte, aunque sea lejano...? Y por último, los que tenemos el alto cargo de prever, de reprimir, no debemos hacer caso de habladurías...

—Cierro, cierto; pero no estaría de más, para impedirlos en esta ocasión, que su señor sobrino diese alguna muestra, alguna señal pública de amistad y de consideración... no por nosotros, sino por el hábito.

—¡Oh! eso es muy justo. Pero no hay necesidad: yo sé que los capuchinos son recel-

guna falta... Todos estamos expuestos a error... Pues, como digo, le agradecería que me dijese lo que supiera. Aunque indigno, soy superior, y lo soy cabalmente para corregir, para poner remedio...

—Yo diré a su Reverencia: me consta que a más de esta circunstancia desagradable, de la protección que el Padre de quien se trata dispensa a ese sujeto que le he dicho, hay otra cosa nada grata, y que podría... Pero repito que todo es fácil de arreglar aquí entre los dos... Pues sucede que ese susodicho Padre Cristóbal ha tomado no sé qué manía con mi sobrino don Rodrigo...

—¡Oh! lo siento con toda mi alma; de veras, de veras lo siento.

—Pues mi sobrino es mozo, de sangre caliente; sabe que se le debe respeto por ser quien es, y no gusta de que se le provoque...

—Es muy natural, señor conde, muy natural. Yo me informaré de lo que haya en el asunto... Como ya he dicho a vuesaencia... Sé que hablo con un caballero no menos justificado que experto en las cosas del mundo... Todos somos de carne y hueso, y podemos

Lladó; Obrero 1.º, don Buenaventura Janer; Obrero 2.º, don Antonio Morey; Obreros de la Fábrica, varios Congregantes.

Matrimonio.—Se ha concedido licencia para contraer matrimonio con doña Catalina Santandreu y Tomás al primer teniente de la Comandancia de Artillería de Mallorca don Fernando Ribas y Duval.

Rateros detenidos

La policía ha detenido a varios muchachos autores convictos y confesos de haber cometido los siguientes hurtos: Uno en la calle de la Pursiana, número 48, consistente en 30 pesetas; otro en la droguería existente en la Plaza del Progreso, consistente en 10 pesetas; otro en la calle de Soler, número 45, consistente en 12 pesetas; y otro en una tienda de la calle de Cotoner, consistente en 7 pesetas.

Cargamentos de carbón

En la «Isleña» se recibió ayer un telegrama del capitán del vapor «Cataluña» diciendo que esperaba poder salir del puerto de Cardiff para el de Palma, después de haber tomado un cargamento de carbón mineral, a últimos de la presente semana.

También se recibió ayer un radiograma del vapor «Beller» manifestando que este buque se hallaba a la altura del Cabo Finisterre, prosiguiendo, sin novedad a bordo, su viaje hacia Cardiff.

Dice un periódico de Barcelona: «En breve saldrá para Cardiff, donde cargará carbón para el consumo de la flota de «La Marítima» de Mahón, el vapor «Isla de Menorca», que ha sufrido algunas modificaciones al objeto de que pueda llevar el máximo de cargamento».

La Cooperativa Eléctrica

Una reunión. Anoche se celebró en el local de «La Unión Industrial» la anunciada reunión para tratar de la fundación de la Cooperativa Eléctrica.

Ocupó la presidencia el señor Marqués de la Torre, tomando asiento a ambos lados de él el presidente de «La Unión Industrial», don Francisco Casasnovas, y los Ingenieros don José Zaforteza y don Ventura Arán. Asistió al acto numerosa concurrencia.

El señor Casasnovas, después de agradecer al Marqués de la Torre haber aceptado la presidencia, a los presentes su asistencia y a la Prensa la atención dedicada al asunto, hizo historia del proyecto, diciendo que éste partió de un grupo de amigos que deseaban proporcionar fluido eléctrico a más bajo precio que el que ahora cuesta.

El señor Tous propuso que, para continuar los trabajos, se nombre a la misma Comisión que lanzó la idea y ha realizado los trabajos preparatorios. El señor Massanet (don Jerónimo),

después de felicitar a los iniciadores del proyecto y de ofrecer, para su realización, su concurso personal y el del «Fomento del Civismo», se mostró entusiasta de la Cooperativa Eléctrica. Dijo que en Palma era tal vez donde la electricidad se pagaba más cara. Indicó que la Cooperativa resolverá dos problemas, el abaratamiento del fluido y la independencia económica, pues, según añadió, el capital de la actual Compañía ha ido a parar al Extranjero.

El señor Martínez Rosich felicitó a los iniciadores del proyecto, y propuso, como el señor Tous, que la Comisión que ha de proseguir los trabajos sea la que ha funcionado hasta ahora. En el mismo sentido hablaron después los señores Palliser y Mora. Este propuso, además, dar un voto de gracias a la Prensa. El señor Casasnovas aceptó la continuación de la Comisión gestora, que el señor Palliser pidió siguiera al frente de la Cooperativa hasta un año después de funcionar la nueva fábrica.

Comisión, formada en la siguiente forma: Sr. Marqués de la Torre, don Francisco Casasnovas, don Guillermo Dezcarrat, don Bernardo Mir, don Rafael y don Miguel Pons, don Bartolomé Pons, don Pedro M.º Estrany, don Bartolomé Suau, don José Zaforteza y don Ventura Arán.

Después de hacer uso de la palabra varios de los presentes, se acordó que esta Comisión sea únicamente para continuar los trabajos.

El señor Casasnovas, después de repetir su agradecimiento a los presentes, manifestó que la Comisión aceptaba la designación.

El señor Marqués de la Torre agradeció su designación y la atención de hacerle presidir el acto.

Y se dio por terminada la reunión.

Del mar

Entradas

Ayer llegó, procedente de Cabrera, el «Ciudad de Palma».

Hoy han llegado los vapores «Rey Jaime I», «Balear» y «Ciudadela», procedentes de Barcelona, Argel y Ciudadela, respectivamente.

Salidas

Ayer salieron los vapores «Isleña» y «Monte Toro», para Ibiza y Alicante y Mahón, respectivamente.

Despachados

Hoy deben salir los vapores «Mallorca» y «Ciudadela», para Barcelona y Ciudadela, respectivamente.

Vapores esperados

Mañana debe llegar, procedente de Barcelona, el vapor «Miramar».

Una sesión de Folk-lore mallorquin en el Patronato

Para dar gusto a un grupo de Seglares Católicos se ha preparado para mañana, fiesta del Patronato de San José, en el Patronato, una sesión de canciones populares que cantará un grupo de unos 200 niños.

Los cantos escogidos son: 1.º «A la ciudad de Napolis», 2.º «Deixem lo dol», 3.º «A la balanguera», 4.º «Sor Tomasetta», 5.º «A la vorera de ma», 6.º «Arri mulet» y 7.º «L'estrella del Auba». Se cantarán estas canciones durante el «Café de compañerismo» y en el patio durante la función popular.

El Café de compañerismo será a las tres y la función popular en el patio, a las cinco de la tarde.

Foot-ball

El team «Mahón»

Procedentes de Mahón han llegado hoy los foot-ballistas que forman el team Mahón y que mañana han de jugar, en el campo del Veloz, el partido final del Campeonato de Baleares con el equipo Veloz.

Con objeto de arbitrar dicho partido, ha llegado hoy de Barcelona el amateur don Francisco Brú Sans.

Notas de Sociedad

Posesión

El nuevo Secretario de este Gobierno civil, don José Roca de Togores Saravia, nos participa, en atento B. L. M., haberse posesionado de su cargo, en cuyo desempeño le deseamos mucho acierto.

Nombramientos

Ha sido nombrado representante en Baleares de la revista de Barcelona «El Monitor» nuestro estimado compañero en la Prensa el redactor de La Última Hora don Pedro J. Palmer.

—Don Miguel Alemany ha sido nombrado auxiliar de Estadística de esta provincia.

Distinción

Se han concedido honores de Jefe de Administración a don Antonio Catany Casellas.

Comida

Ayer buen número de concejales, con los señores Gobernador civil y Alcalde, comieron en el Arenal.

El Rdo. P. Frias

—A bordo del vapor-correo de Barcelona ha llegado esta mañana el Rdo. Padre Lesmes Frias, S. J., de la Residencia de Madrid.

Su viaje a Palma tiene por objeto recoger algunos documentos acerca del restablecimiento de la Compañía de Jesús en esta ciudad.

Sea bienvenido el ilustrado jesuita.

De viaje

En el vapor «Rey Jaime I» ha llegado hoy, procedente de Barcelona, el elocuentísimo orador sagrado Rdo. señor Dr. D. Juan Román García, quien, como saben nuestros lectores, viene para predicar la solemne novena que la Archidiócesis de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro dedica todos los años a su excelencia Titular.

Sea bienvenido.

—Pa Ibiza y Alicante salieron ayer, a las doce de la mañana, en el «Lulio», don Antonio Marqués Ferrá, doña Juana Moyá y don José Pujalte Pérez.

—También embarcó don Joaquín Coll Fuster.

—En el rápido han llegado hoy, a las siete de la mañana, procedentes de Barcelona, don Francisco Socias e hijo, don Juan Rosselló, don Juan García de la Iglesia y don José Vicens y familia.

—De Ciudadela han llegado, a las seis y media de la mañana, en el vapor «Ciudadela», don Pedro Pons y don Diego Llabrés.

—También ha llegado don Juan Socies.

Cámara de Comercio

Sesión de ayer

Presidió don Sebastián Simó y asistieron los señores Colom, Granada, Salom, Castañer, Riera, Esteva, Coll, Ramis, Cortés, Ramón, Bonnin, Canet y Miró; y se excusaron los señores Magraner y Alzamora.

Fué leído y aprobada el acta de la última sesión del 28 del pasado Abril.

Los señores Salom, Ramis y Bonnin se adhirieron al acuerdo de nombramiento de Presidente honorario a favor de don Ricardo Roca.

Después del despacho ordinario, la Presidencia dio cuenta de haber testimoniado telegráficamente a nuestro paisano el ilustre escritor don Miguel de los Santos Oliver el aplauso y la felicitación de esta Cámara con motivo de los éxitos literarios experimentados estos días por el citado señor. Los reunidos se asociaron unánimemente a tales manifestaciones, celebrando recalcan en dicha personalidad mallorquina méritos tan extraordinarios.

A propuesta de la Mesa, se acordó dar traslado al Ayuntamiento de Alcudia de la carta del Jefe de Correos sobre aumento de una expedición diaria en la correspondencia, y solicitar al formarse los Presupuestos del Estado la dotación de esta mejora, como también las necesidades que tiene Palma en materia de correspondencia, en donde por falta de personal de Correos el servicio se retrasa de una manera lamentable e impropia de las modernas capitales.

Manifestado por la Presidencia haberse dirigido una circular a los almacenistas de harinas, fábricas de pan y panaderías trasladándoles la invitación de la Dirección General de Comercio referente a informar en su propuesta encamina-

da a prohibir desde 1.º de Junio próximo el cernido y clasificación de las harinas de trigo, se acordó que se trasladan las manifestaciones hechas por el gremio de panaderos de Palma y la de los almacenistas de harinas.

Dado cuenta por el señor Simó de haber recibido la visita de una Comisión del Ayuntamiento solicitando el apoyo de la Cámara en favor de la cesión, por el ramo de Guerra, de las murallas de mar a la ciudad; se acordó que la Presidencia, en el momento que considere oportuno, haga las gestiones convenientes cerca de los representantes en Cortes a fin de que sea conseguido tal beneficio, y que la misma Presidencia devuelva la visita en nombre de la Cámara, agradeciendo la atención.

Como resultado de la reunión de fuerzas vivas celebrada el domingo día 30 de Abril último en la Casa Consistorial, en cuyo acto se había resuelto secundar la iniciativa del periódico La Última Hora en pro de la celebración de fiestas al inaugurarse próximamente los tranvías eléctricos, a propuesta de la Mesa quedó autorizado el Presidente para hacer un donativo para tal objeto.

En consecuencia con una invitación del Patronato Obrero para contribuir a la Cocina económica que acaba de instalarse se acordó el donativo de cien pesetas por una sola vez.

La Presidencia dio cuenta de la reunión celebrada el día 9 en el local de la Cámara para tratar del proyecto del jefe de Telégrafos señor Zornoza respecto al teléfono en Palma y en la que dicho señor lo explicó sobre la base de incurrirse el Estado de la red telefónica del actual concesionario señor Balet y de que los abonados pudiesen disfrutar de dicho servicio con la módica cuenta de cinco pesetas mensuales. Después de relatada la reunión por el señor Esteve, se acordó prestar todo el apoyo moral a dicho proyecto y hacer constar en acta el agradecimiento del señor Zornoza por sus desvelos en pro del asunto. El señor Castañer presentó una proposición para que la Cámara tomara por su cuenta la facilitación del empréstito necesario. Quedó pendiente de estudio.

En vista de la gravedad que revisten ciertos proyectos económicos de la Diputación Provincial, puesto que gravitan con un arbitrio la exportación agrícola e industrial de Baleares para atender a los gastos ordinarios de la Diputación, se acordó solicitar el parecer de las Cámaras de Comercio de Mahón e Ibiza expresándoles la impresión desfavorable que han causado a esta dichos proyectos y nombrar una comisión especial compuesta por la Mesa y los Presidentes de todas las Comisiones con objeto de que estudie el asunto, facultándole para en caso necesario dirigirse por telégrafo al Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación rogándole se sirva suspender toda medida, hasta que puedan ser oídas las representaciones de los intereses que resultarían lesionados.

El señor Castañer propuso y la Cámara acordó interesar a los representantes en Cortes para que se establezca en Palma una Escuela de Náutica. También se acordó, por indicaciones del señor Simó, acopiar datos de carácter técnico respecto a facilidades de funcionamiento de dichas escuelas.

Y se levantó la sesión.

Boletín Religioso

MAÑANA

Santos.—San Bonifacio y santa Justa, mártires.

Cuarenta Horas.— Concluyen en Santa Clara, dedicadas al Patronio de San José: Exposición a las siete; a las diez Misa cantada; por la tarde, a las seis y tres cuartos, Corona de la Virgen, ejercicio del Mes de Mayo, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Continúan en Santa Cruz, en honor del Patronio de San José: Exposición a las seis y media; a las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el Rdo. Padre Juan Ginard, C. O.; por la tarde a las cinco los actos de coro; a las siete Rosario, novena de Ntra. Sra. del Perpetuo Socorro, con sermón por el Reverendo Sr. Dr. D. Juan R. García, y reserva de S. D. M.

Cuarenta Horas fuera de turno.

Concluyen en Santa Eulalia en honor del Patronio a San José: Exposición a las seis; a las siete y media, Misa de Comunión general para las Hijas de María durante la cual se hará el ejerci-

cio mensual; a las diez, Tercia cantada, Misa mayor, con sermón por el Rdo. don Andrés Sarvera, Pbro.; Sexta y Nona rezadas; por la tarde, a las cinco, los actos de coro, el Septenario del Santo Cristo, Rosario, mes de María, ejercicio de San José, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Concluyen en el Oratorio de Religiosas Carmelitas en honor del Patronio del Patriarca San José: Exposición a las seis y media; a las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el Rdo. D. Francisco Fluxá, Pbro.; por la tarde, a las seis y tres cuartos, Rosario, meditación, Trisagio cantado, Te-Deum y reserva de Su Divina Majestad.

Otras funciones.— Las fiestas para solemnizar el Patronio de San José se celebrarán en las iglesias siguientes:

En la Catedral Basílica, a las diez y media, Misa mayor con sermón por el Rdo. P. José M. Bausili, S. J.

En San Jaime, fiesta en honor del Patriarca San José, costeadada por devota y distinguida familia. A las diez, primera rezada, Tercia cantada con órgano, Exposición de S. D. M. Misa mayor con sermón por el Rdo. D. Bernardo Oliver. Eucologio de dicha parroquia. Por la tarde, a las tres y media, explicación del Catecismo; a las cuatro y media, Visparas Completas y Rosario en obsequio del Santo patriarca y a las siete y media el ejercicio del mes de Mayo.

En San Miguel, a las diez Tercia y Misa mayor con exposición y sermón por el Rdo. P. Miguel Matas, C. O.

En San Nicolás, a las diez Tercia y Misa mayor con exposición y sermón por el Rdo. don Guillermo Miralles, Vicario.

En San Felipe Neri, a las diez y media, Misa mayor con exposición y sermón por el Rdo. P. Gaspar Morey, C. O.

En Montesión, a las siete y media, Misa de Comunión general para los Congregantes de la Buena Muerte; a las ocho y cuarto Misa de Comunión para los Seglares Católicos, socios del Patronato, del Sindicato y niños de primera Comunión del Patronato; por la tarde a las siete función del mes de María y se hará también el ejercicio de la Buena Muerte, con sermón.

En San Francisco, a las ocho, comunión general para los Antonianitos; por la tarde, a las tres y media, reunión para los mismos con rifa de juguetes y acto seguido función eucarística del Santísimo y plática por el Rdo. P. Juan Rubí. A las siete rezo de la corona y ejercicio del Mes de Mayo, con sermón por el Rdo. P. José Solá, de la Misión.

En la Concepción, a las siete y media, Misa de Comunión general para las hijas de María y Visita a la Santísima Virgen María.

En el Socorro, por la tarde, continuación del Septenario en honra de Ntra. Señora de los Desamparados con sermón por el Rdo. P. Director.

En Santa Magdalena, solemne fiesta a las diez bendición, por el Ilmo. señor Vicario Capitular, S. V., de un nuevo retablo e imagen del Smo. Ecce-Homo, con dos figuras de las almas del Purgatorio, pidiéndole la libertad por los méritos de su corona de espinas, púrpura, caña y Sangre preciosa; acto continuo Te-Deum y Misa mayor con sermón por el Rdo. D. Bartolomé Pons, Vrio. de El Terreno; por la tarde a las siete Rosario y el piadoso ejercicio de la Sagrada Pasión del Salvador, dedicado al Ecce-Homo.

Visita.—A Nuestra Señora de Belén en el Santo Hospital.

LUNES, 15

Cuarenta Horas.— Concluyen en Santa Cruz dedicadas al Patronio de San José: Exposición a las seis y media; a las diez, Tercia y Misa mayor; por la tarde, a las cinco, los actos de coro; a las siete, Rosario, continuación de la novena del Perpetuo Socorro, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Visita.—A Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral. (Privilegiada).

Gas y electricidad

FABRICA DE LAMPISTERIA de Bartolomé Fuster. Plaza del Rastrillo, 8, y Colón, 9. Instalaciones eléctricas, Sanitarios, bombas, Motores y Pararrayos. Compras de plomo, zinc, cobre y demás metales viejos.

errar... lo mismo unos que otros: y si efectivamente el Padre Cristóbal ha faltado... —Pues por eso he dicho yo a vuestra reverencia que todo puede componerse aquí entre nosotros: le echamos tierra al asunto, y así no damos lugar a que... Estas cosas, ya vuesa reverencia lo sabe, suelen empezar a veces por un grano de anís, y luego, cuando menos se piensa, crecen y crecen, y se vuelven montañas... Y cuando después se quiere ahondar lo que hay en el asunto, o no se llega a descubrir nada, o resultan otros mil y un enredos... Por consiguiente, lo que hay que hacer, es cortar, Reverendo Padre; cortar a tiempo... Mi sobrino, repito, es mozo: el religioso, por lo que todo el mundo me dice, tiene todavía los bríos y las... las inclinaciones de tal; y a nosotros toca, a nosotros, que ya tenemos algunos años auestas... Demasiados, ¿no es verdad, Reverendo Padre...?

go; y eso de castigar sin haberse antes informado bien... —No, no: castigo no, sino una medida prudente, una precaución para evitar desgracias que pudieran... Creo que me explico bastante. —Perfectamente: entre el señor conde y un servidor de su Excelencia, fácil es entenderse. Pero hay que mirar a otras cosas... Si el hecho es como se lo han referido al señor conde, no puede por menos sino que se haya trascendido algo en la comarca; y como en ninguna parte faltan szuzadores, o si esto no, gente que se chupa los dedos de gusto por enzarzar a los religiosos con los caballeros, y que se dan a husmear y a comentar y a charlar... Cada cual tiene su honra que defender; y yo, como superior que soy, aunque indigno, tengo obligación expresa... El honor de la Orden no es cosa sola mía, sino que es un depósito común, que todos... Y si el señor sobrino de Vucencia, estando tan alterado como parece, llegase a tomar la cosa por una satisfacción dada a él, y comenzase, no diré a alabarse y a cantar victoria, sino... —¡Oh! por eso no tenga cuidado su Rever-

mundo... Y si se mete por en medio el puntillo de honra, y se hace cosa de familia... Yo lo sentiría, porque siempre he querido bien a los padres capuchinos... Y por los padres me doería no menos, pues el cabo, si han de seguir haciendo el bien que hacen, con edificación del pueblo todo, es menester que vivan en paz y buena armonía con quien puede... Además, vuestas reverencias tienen parientes en el siglo... y estas pícaras cuestiones de negra honrilla, son como racimos de cerezas, que en tirando de una, se va detrás muchas veces todo el cesto... Para mí sería la cosa mucho más aflictiva y grave por el puesto que ocupó, que me obliga a mantener cierto decoro, y no tendrías nada de extraño que su Excelencia el Gobernador... y mis colegas... tomaran el asunto como cosa de corporación... tanto más, mediando aquella otra circunstancia... En fin, su Reverencia sabe lo que pasa en estos casos... —Verdaderamente, dijo el Provincial, el Padre Cristóbal es un gran predicador, y ya sin esto había yo pensado... Pero es menester mucho tacto... En esta sazón, y mediando lo que media, podía tomarse como un casti-

cuído antes de tiempo, y se vé de repente a un cantante que sin acordarse siquiera de que hay públicos ni óperas en el mundo, está hablando mano a mano con algún otro de su compañía. Tales y tan naturales fueron el gesto, actitud y voz del conde al decir aquel demasiao: era de corazón era este lamentó que le arrancaba el verso ya con tantos años encima! Y esto, no porque echase de menos los pasatiempos, el brío y las gentilezas de la mocedad, pues todo esto eran para él trivialidades, locuras, miserias; la causa de su lamento era harto más sólida y grave; era que esperaba ocupar, así que vacase, un alto puesto, y temía que no alcanzase la vida; pues, una vez obtenido, ya ningún cuidado, decía él, le habría dado ser más viejo que un palmar, y habría muerto tan contento como aseguran que han de morir los que mucho añelaban una cosa, así que la hayan logrado. Pero dejémosle hablar, sin meternos, como ahora se diría, en el sagrado de sus intenciones. —A nosotros toca, prosiguió, tener el juicio que falta a los mozos, y ver de enderezar sus entuertos. Afortunadamente, estamos a

# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## La guerra europea.—Combate naval.—Vapor austriaco hundido.—Nota de los aliados al Gobierno griego.—Dimisión del Virrey de Irlanda.—Comunicados oficiales.—Otras noticias

### DESDE MADRID

Madrid, 13 (1'00)  
 Parte oficial francés, de la tarde  
 Torre Eiffel.—(Radiograma).—Se ha dado a la publicidad el siguiente parte oficial de las tres de la tarde:  
 «A la izquierda del Mosa ha habido duelo de artillería.  
 A la derecha de dicho río los alemanes bombardearon intensamente el este de Douaumont.  
 En el bosque de Avocourt y en Mort Hommie rechazamos unos ataques enemigos, nocturnos.  
 También ha habido cañoneo activo en Woëvre.  
 En el frente italiano los alpinos se apoderaron de unas trincheras austríacas del monte Vovelet y de otras en las pendientes del monte Rombon.  
 Hicieron 125 prisioneros».  
 Combate naval.—Destroyer averiado Nauen.—(Radiograma).—Dos torpederos alemanes sostuvieron el día 8 un combate naval con cinco destroyers ingleses, frente a Ostende.  
 Resultó un destroyer inglés con averías.  
 Vapor austriaco hundido Nauen.—El día 9 se hundió el vapor austriaco «Dubovri», el cual llevaba pasajeros.  
 Se supone que fué a consecuencia de haber chocado con una mina.  
 Los diputados búlgaros en Alemania Nauen.—Los diputados búlgaros, que están visitando Alemania giraron una visita al canal de Kiel.  
 Conducción de prisioneros ingleses en Turquía Nauen.—Han sido conducidos a Constantinopla, precedentes de Danhad, el general Townsend y los demás oficiales prisioneros.  
 Nota de los aliados a Grecia Nauen.—Los Ministros aliados han entregado una Nota al Gobierno griego, en Atenas, pidiendo contestación dentro de 36 horas.  
 Se ignora el contenido de dicha nota.  
 Organización revolucionaria descubierta en San Petersburgo Nauen.—Un periódico ruso hace resaltar que en San Petersburgo se ha descubierto una gran organización revolucionaria.  
 Dimisión del Virrey de Irlanda.—De nuevo el «Home rule» Nauen.—Ha dimitido el Virrey de Irlanda Sir Wimbreng.  
 El jefe irlandés, Mr. Redmond calificó de locura el servicio obligatorio en Irlanda.  
 La prensa inglesa considera que es imposible se conceda el «Home rule» a Irlanda.  
 La carestía de los víveres en Inglaterra Nauen.—Inglaterra ha decretado la prohibición de ocuparse en el aumento de precio de los víveres.  
 Audiencia a una escritora Viena.—(Radiograma vía Pola).—El Emperador ha concedido audiencia a la escritora sueca señora Wall, autora de un folleto dirigido contra Italia.  
 Comunicado oficial ruso San Petersburgo.—Se ha dado a la publicidad el siguiente comunicado oficial:  
 «En Jacobstad y en Dwinsk ha habido cañoneo violento.  
 En Olky rechazamos al enemigo.  
 En la región de Stripa un aerostato alemán rompió las amarras, cayendo en nuestras líneas.  
 En el Cáucaso avanzamos al oeste de Plats.  
 En el litoral de Askalina los turcos rodearon un destacamento ruso.  
 Este prefirió morir que rendirse y luchó con una escolta enemiga, venciendo y reuniéndose, los vencedores, a su regimiento.  
 Rechazamos a los turcos en Erzidjan».  
 Noticia desmentida.—Nota oficial Roma.—Se ha dado a la publicidad la siguiente nota oficial:  
 «Es totalmente falso el rumor del levantamiento de tropas contra la guerra.  
 Las localidades que se mencionan son las más distinguidas en acciones de la guerra.»  
 Parte oficial inglés Londres.—Se ha publicado el siguiente parte oficial:  
 «Fracasaron las incursiones alemanas en nuestras trincheras de Avill.  
 Obtuvimos ventajas en la lucha de minas».  
 Terminación de los sucesos de Irlanda Londres.—Han sido ultimados los procesos de la rebelión en Irlanda.

### Los sucesos se han dado por totalmente terminados.

#### Consejo de Ministros

A la entrada  
 Madrid, 13 (1'00)  
 El anunciado Consejo de Ministros comenzó a las seis.  
 A la entrada interrogamos a los Ministros.  
 El de Gracia y Justicia, señor Barroso, nos manifestó que llevaba dos indultos de pena de muerte.  
 El de Fomento, señor Gasset, se felicitó de que los ferroviarios de Barcelona den por terminada la huelga.  
 El de Instrucción, señor Burell, nos dijo que llevaba los decretos que se firmarían hoy, aprobando la construcción de grupos escolares hasta 250 mil pesetas de presupuesto.  
 El de Fomento, señor Alba, anunció para la tarde la reunión de la Junta de Aranceles.  
 A la salida  
 El Consejo terminó a las nueve y cuarto.  
 Los Ministros trataron de la amenaza de la huelga ferroviaria.  
 El señor Gasset dió cuenta de las gestiones encaminadas a obtener un resultado satisfactorio.  
 Se habló de la conveniencia de prevenirse, aunque no se cree que los obreros desobedezcan a la Comisión que ha tratado con el Gobierno.  
 Hablaron los Ministros de la petición de los harineros que amenazan con cerrar las fábricas el día 25 si no se les concede la rebaja en transportes sobre trigos y harinas.  
 Fué lamentada la manera de que se ha hecho la petición, aunque se accedió a ella por estimarla justa.  
 Se habló de las subsistencias en el sentido de recoger las patatas y legumbres de los sitios donde sobran, llevándolas donde faltan.  
 Se trató de un avance al plan de obras públicas que se prepara para la crisis que pueda surgir en otoño, a fin de atenderla con medios seguros.  
 Se aprobaron varios expedientes sin interés general.

### Las Cortes

Madrid, 13 (1'00)  
 CONGRESO  
 La sesión del Congreso empezó a las tres y media bajo la presidencia del señor Villanueva.  
 Hay animación.  
 El señor Nougues justifica por qué ha rechazado el puesto que se le había designado en la Comisión de incompatibilidades, justificando que jamás se ha cumplido la ley y añade que así podrá protestar con mayor libertad.  
 Pregunta qué criterio seguirá la Comisión en estos asuntos.  
 Le contesta el Presidente. Juzga el señor Villanueva que la pregunta es inoportuna.  
 Los señores Nougues y Conde de Romanones entablan vivo diálogo por negarse éste a contestar a la pregunta.  
 Se pasa a la elección de la Comisión citada que formarán los señores Silvela (Luis), Manzano, Alonso, Rosado, Matos, Ochoa, Silió, García y Ferrer Vidal.  
 A las cuatro se suspende la sesión.  
 Reanudada aquella, se lee el dictamen de la Comisión de incompatibilidades sobre todos los dictámenes del Tribunal Supremo.  
 Y se levanta la sesión a las 7'45.

### SENADO

En el Senado la sesión dió comienzo a las 5'45.  
 Se nota desanimación.  
 Se entra en la orden del día, aprobándose un dictamen admitiendo al senador señor Fernández Pride y otro proponiendo que se nombre otro senador para sustituir, en la comisión de incompatibilidades, al señor Vallés.  
 Y se levantó la sesión a las cuatro.

### «La Gaceta»

Madrid, 13 (1'00)  
 Para la extinción de la langosta  
 Hablando el señor Alba de la concesión de un crédito de 300 mil pesetas que aparecerá hoy en la «Gaceta», para la extinción de la langosta, ha dicho que dicho crédito se ha concedido a pesar del informe en contra del Consejo de Estado, para no perjudicar a los agricultores.  
 En lo sucesivo se exigirá de las Diputaciones y Ayuntamientos que notifiquen oportunamente la aparición de la plaga.

### Nombramientos

«La Gaceta» publica un decreto nombrando Inspector general de primera enseñanza a don Benedicto Anteguera.  
 Otro nombrando catedrático de Sociología de la Universidad Central a don Severino Aznar.  
 Agentes de Comercio  
 El citado diario oficial publica un decreto de la Presidencia reglamentando la designación de agentes mediadores de Comercio para intervenir en las operaciones mercantiles y bursátiles representando al Estado.

### Manifestaciones de Romanones

Madrid, 13 (1'00)  
 A los periodistas  
 El jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, nos manifestó ayer, al recibirnos a los periodistas, que había conferenciado con el Ministro de Marina y con el Obispo de Segovia.  
 Añadió que ayer tarde a las seis se celebraría Consejo de Ministros.

### De Méjico

Madrid, 13 (1'00)  
 Empeora la situación  
 París.—Los sucesos de Méjico empeoran.  
 Circulan rumores de que se han unido las fuerzas de Carranza con las tropas yanquis para combatir las huestes de Villa.

### La Bolsa

Madrid, 13 (1'00)  
 Cotización de ayer

Interior contado	74'25
Amortizable 5 por 100	97'75
Amortizable nuevo	86'75
Banco de España	467'00
Compañía Tabacalera	291'50
Frances	87'00
Libras	24'49
Exterior	81'95

### En los Ministerios

Madrid, 13 (1'00)  
 En Gobernación.—Manifestaciones de Ruiz Jiménez  
 El Ministro de la Gobernación, señor Ruiz Jiménez, al recibirnos ayer a los periodistas nos manifestó que los Gobernadores civiles de las provincias donde hay ferroviarios de la sección del Norte le habían comunicado que les ha sido presentada una comunicación notificando la huelga general.  
 Añadió que la notificación respondía al acuerdo tomado por la asamblea celebrada en Valladolid, pero que extraoficialmente conocía el acuerdo a que se ha llegado entre el Ministro de Fomento, señor Gasset, y los Directores de las Compañías accediendo a las pretensiones de los ferroviarios.  
 Terminó diciendo el Ministro que le había visitado el señor Azcárate para informarle de los asuntos pendientes en el Instituto de Reformas Sociales.  
 En Estado.—Advertencia a los exportadores  
 El Ministerio de Estado advierte que todas las instancias dirigidas sobre exportación e importación deben reintegrarse con pólizas de a peseta, y las certificaciones que acompañan las Cámaras de Comercio con pólizas de a dos pesetas; advirtiendo, además, que, de no cumplirse dichos requisitos, no se cursarán tales documentos.  
 En Fomento.—Los ferroviarios  
 En el Ministerio de Fomento fuimos recibidos los periodistas por el señor Gasset.  
 Este nos dijo que la Compañía ferroviaria consistió en aumentar en un real diario a todos los empleados que tengan sueldos inferiores a mil quinientas pesetas.  
 Al conocerlo los obreros, agradecieron ese aumento.  
 El señor Gasset nos dijo también que había transmitido dicho acuerdo a todas las secciones ferroviarias para que desistieran de los preparativos de la huelga.

### Política

Madrid, 13 (1'00)  
 Las actas anuladas  
 El Presidente del Congreso, señor Villanueva, nos facilitó una lista de los dictámenes sobre las actas del Supremo.  
 Este Tribunal propone la nulidad de la elección en Ribadavia, Plasmin, Illescas, Játiva, Bergadá, Girona, Belmonte, Sorbas y Orense.  
 El dictamen de Santander propone la proclamación del candidato católico señor Solana, en vez del reformista señor Hoyos.

### Protestas en el Congreso

En el Congreso se ha presentado una protesta contra la validez de las actas de los señores Sánchez Morote, Marqués de Santa Engracia y Alvarez Mendoza, por no haber renunciado a las actas al nombrarse para los cargos que ocupan.  
 Los reformistas  
 Los reformistas se han reunido en asamblea que durará hoy y mañana.  
 Facilitarán una nota oficiosa.

### Noticias varias

Madrid, 13 (1'00)  
 La Condesa de Pardo Bazán, Catedrática  
 Ha sido firmado un decreto nombrando a la Condesa de Pardo Bazán, Catedrática de literaturas neolatinas, de la Universidad Central.  
 La Junta de Aranceles  
 Bajo la presidencia del señor González Besada, se ha reunido la Junta de Aranceles.  
 Esta procedió al nombramiento de Comisiones para dictaminar sobre los carbones vegetales, papel y subsistencias.  
 Los ferroviarios  
 El jefe de los socialistas, Pablo Iglesias, ha manifestado que los ferroviarios le han anunciado su decisión de ir a la huelga.  
 Los representantes de Viticultura  
 El ministro de Hacienda señor Alba ha recibido la visita de los representantes de Viticultura, los cuales le han pedido que no grave la exportación del vino.

### DE ESTA MAÑANA

Poco tiempo antes de cerrar esta edición hemos recibido la última conferencia. Ello nos obliga a publicar sólo algunas de las noticias que contiene.  
 La guerra europea  
 Comunicado oficial alemán  
 Nauen.—(Radiograma oficial de las once de la noche).—El Cuartel general alemán comunica lo siguiente:  
 «Al sureste del reducido de Hoehollen, cerco de Hülluch asaltamos varias líneas de posiciones inglesas, apresando 120 prisioneros ileos y varias ametralladoras. El enemigo sufrió grandes bajas. Rechazamos el contraataque.  
 En Argona, al norte de Fylle rechazamos un ataque francés.  
 En la región del Mosa ha habido gran actividad por parte de ambas artillerías.  
 Rechazamos un pequeño ataque contra el bosque de Thiaumont.  
 En el teatro Oriental los aviones alemanes han bombardeado la estación de Horebejejo.  
 En los Balcanes no ocurre novedad».

### Parte oficial francés de la noche

Torre Eiffel.—(Radiograma).—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial de las once de la noche:  
 «A la izquierda del Mosa han ocurrido combates parciales que nos permitieron extender bastante nuestras posiciones al fuerte de Hancourt.  
 Ha habido bombardeo en la región de Mort-Homme y Cumières.  
 Rechazamos un ataque al sureste del fuerte de Douaumont.  
 En el resto del frente ha habido cañoneo, especialmente en la Champagne y los Vosgos».  
 Ofrecimiento  
 Carnayon.—El gobierno de Jamaica ha ofrecido a Inglaterra reclutas del nuevo contingente, costeados todos los gastos que los mismos ocasionen. El Consejo legislativo de la isla aprobó el presupuesto de gastos que asciende a sesenta mil libras anuales durante cuarenta años para ayudar a Inglaterra en los gastos de la guerra. Esta cantidad viene a representar un donativo de un millón de libras.  
 Entrevista de un periodista catalán con Joffre  
 París.—El generalísimo francés M. Joffre ha recibido en el cuartel general al periodista catalán señor Díaz Reig, a quien declaró que estaba agradecidamente sorprendido del cambio que se ha operado en España respecto de los aliados. Elogió al Rey de España por su intervención en favor de los prisioneros franceses. Mostróse seguro de la victoria final.

### Prensa Asociada

### MI DIVINO TESORO

O SEA  
 «Jesucristo en la Divina Encarnación»  
 Tercera edición  
 Los Rdos. Sres. Cura Párrocos, Directores de Congregaciones y Asociaciones piadosas, Catecismos, etc. etc. tienen en **MI DIVINO TESORO** uno de los más excelentes libritos de propaganda Eucarística que por su preciosísimo precio fácilmente podrá repartirse con profusión.  
 PRECIOS A QUE SE VENDE  
 1 ejemplar . . . . . 0'10 ptas.  
 12 . . . . . 0'80 .  
 25 . . . . . 1'50 .  
 50 . . . . . 2'75 .  
 100 . . . . . 5'00 .  
 Para los pedidos dirigirse a la imprenta LA ESPERANZA, Lonjete, 11.—Palma.

### DESDE BARCELONA

#### Notas catalanas

Barcelona, 13 (5'30)  
 Los tahoneros no rebajan el precio del pan  
 A pesar de la orden dada por el Gobernador civil, los tahoneros no han rebajado el precio del pan, fundándose en que las harinas han sufrido nueva alza.  
 El crimen de San Andrés de la Barca.—Mallorquines procesados  
 El Juez de San Felin de Llobregat ha dictado auto de procesamiento, sin fianza, contra los mallorquines Gabriel Bestard «Malta» y Juan Aguiló Cladera, acusados el primero de coautor y el segundo de encubridor del asesinato y desquartizamiento de la joven mallorquina en el puente de San Andrés de la Barca.  
 Apaches detenidos  
 El Juzgado ha practicado registros en varias casas donde habitaban dos apaches, hallando ropas y alhajas propiedad

del apache asesinado en el pantano de Vallvidrera.  
 Dichos apaches fueron detenidos.  
 Entre éstos y los dueños de varias casas de préstamos se celebró un carreo.  
 La huelga de ferroviarios  
 Ayer se recibió la noticia de que los ferroviarios del Norte habían llegado a un acuerdo con la Compañía en la conferencia celebrada en el Ministerio de Fomento.  
 Los ferroviarios de Barcelona se mostraban satisfechos, pero anoche celebraron un mitin logrando los oradores convencerles de que debían ser rechazados los ofrecimientos de la Compañía.  
 Se acordó declarar la huelga general tan pronto como haya transcurrido el plazo legal de ocho días.

#### Revista militar

Ayer tarde los Excmos. Sres. Capitán general y Gobernador militar, acompañados de sus Ayudantes señores Benítez y Montis y Ochoa y Gastes, salieron para Inca, en donde nuestra primera Autoridad militar, visitó el nuevo cuartel y revisó las tropas del regimiento de guarnición en aquella ciudad.  
 Fueron recibidos por el coronel jefe del regimiento de Inca don Rafael Romero, y después de pasada la revista, durante la cual las tropas practicaron algunos ejercicios de manejo de armas, la oficialidad obsequió a los señores Borbón y Barreiro con exquisito lunch servido por el hotel-restaurant *La Alhambra*.  
 Nuestro Capitán general y sus acompañantes regresaron en el tren de la noche.

#### Sueltos y noticias

En el «Boletín Oficial» se ha publicado la siguiente circular del señor Gobernador civil:  
 «Habiendo presentado don Bartolomé Pizá y Cañellas, Contratista de empresas públicas, en este Gobierno Civil, una instancia acompañada del correspondiente proyecto, dirigida al Excmo. Sr. Ministro de Fomento, solicitando la autorización necesaria para establecer en el puerto de esta capital una ceseta y una báscula puente; en cumplimiento de lo que prescribe el artículo 76 del Reglamento de 11 Julio de 1912, se abre información pública, durante treinta días, contados desde la inserción de este anuncio en el «Boletín Oficial» de la provincia, para que las Corporaciones y particulares que se consideren interesadas puedan exponer, por escrito dirigido a este Gobierno civil, cuanto consideren conveniente, a cuyo fin la solicitud y el proyecto de que se trata estarán expuestos al público, durante las horas de Oficina, en las de Obras públicas de esta provincia (calle del Temple, número 5)».  
 Libretas de retiro  
 Se nos replica la inserción de las siguientes líneas:  
 «En la Sucursal de Palma de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros se han recibido las libretas de pensión de retiro del régimen legal del Instituto Nacional de Previsión, solicitadas por los obreros del Patronato Obrero y por los de la fábrica de tejidos de los señores Oliver y Monjo.  
 En la propia Sucursal están también, a disposición de los interesados, las libretas de ahorro y de dote infantil correspondientes a la Mutualidad Escolar de niñas denominada «Reina Victoria»».

#### Asistencia Palmesana

En la velada literario-musical que, para los señores socios y sus familias, se celebrará mañana, día 14, a las nueve de la noche, en la «Asistencia Palmesana», tomará parte el aplaudido octeto «Hispania», dirigido por el profesor Sr. Calatayud, ejecutando las siguientes piezas:  
 1.º «Cadetes de la Reina», Luna.  
 2.º «Maruxa» (entreacto), Vives.  
 3.º «Molinos de Viento» (fantasía), Luna.  
 4.º Gran jota «La Estudiantina» (Covenda).  
 Nuevo club náutico  
 Se ha depositado en la Delegación de Hacienda la suma de 2.005'70 pesetas impuesto de 5 por 100 del presupuesto

#### Donación

La policía ha denunciado a dos individuos por riña y escándalo.  
 Asociación de Obreras de San José  
 Esta Asociación tendrá Misa de comunión en honor del Patriarca San José, que celebrará el M. I. Sr. don Antonio Deyá, Canónigo. A las siete y media de la mañana del domingo, día 14 del actual, en el Oratorio de Nuestra Señora de los Angeles, (Claustro de San Francisco), reunión general el mismo día, a las cinco de la tarde, en el lugar que ocupa la Asociación (Campana 9), en la que dirigirá la acostumbrada plática el M. I. señor doctor don Antonio Sancho, Canónigo.  
 Huchas  
 Hemos recibido las siguientes líneas:  
 «A los señores poseedores de huchas de la «Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares» que durante el año 1915 no se hayan servido de ellas para hacer ingresos en su correspondiente libreta, se les ruega que se sirvan devolver su hucha a las Oficinas del Establecimiento, de conformidad con lo prevenido en la 5.ª de las condiciones bajo las cuales dicha hucha les fué facilitada, encareciendo que la devolución se haga dentro del corriente mes de Mayo».

#### Si publicáramos las cartas de los clientes

Si publicáramos las cartas de los clientes agradecidos del «Licor del Polo», necesitaríamos un periódico diario.

#### Ferrocarriles de Mallorca

Itinerario de trones que regirá a partir del 15 del corriente.  
 Salidas de Palma para Manacor  
 7'40 m.ª — 2'40 y 6'15 tarde.  
 Id. para Felanitx  
 7'40 — 2'5 y 6'15 tarde.  
 Id. para La Puebla  
 7'40 — 2 y 6'15 tarde.  
 Advertencias  
 El tren que sale a las 2'40 para Manacor, va directo a Inca. No toma viajeros para las estaciones intermedias entre Palma e Inca.  
 El tren que sale de Palma para La Puebla a las 2 tarde, toma viajeros para todas las estaciones. Los que vayan a Sineu, San Juan, Petra y Manacor tomarán en Inca el tren que sale de Palma a las 2'40 tarde.  
 Salidas de Manacor para Palma  
 2'30 6'30 m.ª y 5'15 tarde.  
 Salidas de Manacor para Felanitx y La Puebla  
 6'30 m.ª y 5'15 tarde.  
 Salidas de Felanitx para Palma, Manacor y La Puebla  
 6'40 — 11 m.ª y 5'15 tarde.  
 Advertencias  
 Los viajeros que salgan en el tren de las 11 y vayan a Sineu, San Juan, Petra y Manacor, deberán tomar en Santa Maria, el tren que sale de Palma a las 2 tarde, para tomar en Inca el de las 2'40.  
 Salidas de La Puebla para Palma, Manacor y Felanitx  
 6'55 — 11'45 m.ª y 5'25 tarde.  
 Advertencia  
 Los viajeros que salgan en el tren de las 11'45 y vayan a Sineu, San Juan, Petra y Manacor, deben ir a Inca para tomar el tren que sale de Palma a las 2'40 tarde.  
 Nota.—Para el tren que sale a las 2 para La Puebla, la estación de Palma despachará billetes de 3.ª clase para las estaciones que comprende el trayecto.  
 Para el tren que sale a las 2'40 para Manacor, la estación de Palma despachará billetes de 3.ª clase solamente para las estaciones de Sineu, San Juan, Petra y Manacor.  
 El número de pasajes de 3.ª clase es limitado en todos los trenes.  
 El Director Gerente, Guillermo Moragues

## VENTILADORES

de sobremesa y techo  
 EL AGUILA.—Brossa, 30

**Grandes  
Almacenes**

**SAN JOSE**

## Recibidas las más altas Novedades

Sastrería, Camisería, Mercería, Confecciones, Sedería, Pañería, Lencería, Driles

**Trajes** confecciones

**Id. Dril**

**Cubre-Polvos**

**Batas** en todos tamaños y clases

**Refajos** raso chino, seda y percal

**Blusitas** confeccionadas en seda crepon y batista

**Echarpes** seda y gasa en todos colores rica colección

**Bánovas** inmenso surtido en seda y algodón todos colores

**Cortinajes** muselina y tul Rica colección de Bis-bis

**Camisas** para Señora confeccionadas gran surtido

**Cortes** vestido gran fantasía rica colección

**Lanas** para traje Señora última novedad

**Artículos** para luto

**Batistas** seda gran surtido

**Pañuelos** 7,4 y 9,4 rica colección

**Mercería** adornos, hilos, algodones para bordar, botones, etc.

**Listas** mallorquinas gran surtido

**Batistas** estampadas rica colección

**Artículos** para viaje

**Mundos y Maletas** portamantas en todos tamaños y precios

**Trajes** para caballero gran surtido

**Driles** País a precios de fábrica

**Sábanas** hilo y algodón en todos tamaños y clases

**Lienzos** en todos anchos

**Paños** cocina hilo y algodón

**Manteles y Servilletas**

**Pañuelos** bolsillo en todas clases y precios

**Cortinas** hilo con fleco y tela para su confección

**Corsés** en todos tamaños y clases

**Sedas** libertys, esportjes cuadros y estampados

**Hules** para mesa variados dibujos

**Camisas** para caballero esmerada confección

**Sombreros** paja, pique y para explorador

**Camisetas** medias y calcetines variada colección

**Cortinas** bambú

**Sombrillas y Bastones**

**Abanicos** inmensa variedad

**Alfombras** para baño

**Retazos** en todas clases a mitad de precio

A pesar de las actuales circunstancias se liquidará

**TODO CON GRAN BARATURA**

**NOTA**

**Depósito de calzado**

**para**

**SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS**

**A PRECIOS DE FABRICA**

**Confección a mano**

**PRECIO FIJO**